



HAL
open science

Néris-les-Bains (Allier). Le complexe monumental de la rue Kléber au Péchin

Carlotta Franceschelli

► **To cite this version:**

Carlotta Franceschelli. Néris-les-Bains (Allier). Le complexe monumental de la rue Kléber au Péchin. Bilan Scientifique - Direction régionale des affaires culturelles Auvergne, Service régional de l'archéologie, 2016, pp.103-104. hal-04311692

HAL Id: hal-04311692

<https://hal.science/hal-04311692>

Submitted on 28 Nov 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Direction Régionale des Affaires Culturelles
AUVERGNE - RHÔNE - ALPES
Service Régional de l'Archéologie

Bilan d'activité Auvergne 2015



Journée régionale
de l'archéologie
2016

DIRECTION RÉGIONALE DES AFFAIRES CULTURELLES
AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

SERVICE RÉGIONAL DE L'ARCHÉOLOGIE

BILAN D'ACTIVITÉ AUVERGNE 2015

JOURNÉE RÉGIONALE DE L'ARCHÉOLOGIE 2016 *RÉSUMÉ DES COMMUNICATIONS*

MINISTÈRE DE LA CULTURE ET DE LA COMMUNICATION
DIRECTION RÉGIONALE DES AFFAIRES CULTURELLES D'Auvergne
SERVICE RÉGIONAL DE L'ARCHÉOLOGIE

2016

DIRECTION RÉGIONALE DES AFFAIRES CULTURELLES
AUVERGNE - RHÔNE - ALPES
SERVICE RÉGIONAL DE L'ARCHÉOLOGIE
Hôtel de Chazerat
4 rue Pascal
BP 378
63010 Clermont-Ferrand - cedex 1

Couverture :

- Villeneuve-sur-Allier (03) - Les Clayeux - Vénus à gaine
Fouille J. Collombet - cliché
A. Maillier, Bibracte (Archeodunum)*
- Cébazat (63) - Champ Roche - Statue gauloise
Fouille et cliché H. Delhoofs (Evéha)*

Imprimerie : ALBÉDIA Imprimeurs, Aurillac

ISSN 1240 – 8654 2012
MINISTÈRE DE LA CULTURE ET DE LA COMMUNICATION
DIRECTION RÉGIONALE DES AFFAIRES CULTURELLES
D'Auvergne
SERVICE RÉGIONAL DE L'ARCHÉOLOGIE

Service Régional de l'Archéologie
AUVERGNE - RHÔNE - ALPES

Sommaire

1 - BILAN D'ACTIVITÉ 2015

Avant-propos	
Bilan et orientation de la recherche	
Résultats scientifiques significatifs	5

Opérations réalisées en 2015	8
------------------------------	---

Bibliographie régionale 2015	18
------------------------------	----

Rapports 2015 d'opérations archéologiques préventives et programmées	23
--	----

Résultats scientifiques	28
-------------------------	----

2 - JOURNÉE RÉGIONALE DE L'ARCHÉOLOGIE 2016 : RÉSUMÉ DES COMMUNICATIONS	87
--	-----------

Néris-les-Bains (Allier). Le complexe monumental de la rue Kléber au Péchin

Carlotta FRANCESCHELLI

(CHEC – Centre d’Histoire “Espaces et Cultures”, Université Blaise Pascal de Clermont-Ferrand)
avec la collaboration de Pier Luigi DALL’AGLIO, Gaia ROVERSI, Paolo STORCHI e Francesco TARLANO
(DiSci – Dipartimento di Storia Culture Civiltà, Università di Bologna)



Fig. 1 : Néris-les Bains, le Péchin. Le complexe monumental d’époque antonine, vu de la rue Kléber. (cliché C. Franceschelli).

La fouille de la parcelle située dans le quartier du Péchin, au numéro 2bis de la rue Kléber, s’inscrit dans le cadre du PCR *Neriomagus/Aquae Nerii*, qui se propose d’étudier l’agglomération gallo-romaine de Néris-les-Bains. *Vicus* de la cité des Bituriges Cubi à la forte connotation thermale, elle se caractérise pour une richesse monumentale et une complexité urbanistique remarquables, principalement dues à l’investissement des élites locales.

Parmi les secteurs dotés d’une parure monumentale particulièrement développée, il faut compter le plateau du Péchin qui, grâce à son élévation d’environ 30 m par rapport au vallon thermal, constituait un milieu naturel à la forte connotation scénographique. Les premières découvertes

effectuées à cet endroit remontent à la deuxième moitié du XIX^e siècle et sont le résultat de recherches conduites par Camille De Laurès, médecin inspecteur des eaux de Néris, et Louis Esmonnot, architecte départemental de l’Allier. Elles consistent en un bâtiment de plan carré entouré de colonnes, interprété comme un temple, et, à quelques mètres au sud-ouest, en un mur, approximativement maçonné en hémicycle, identifié comme le *castellum* principal de l’aqueduc (De Laurès 1869 ; Esmonnot, 1885, pl. VII).

Si la première structure n’est désormais plus susceptible de vérification, car effacée par la construction de maisons d’habitation, la deuxième, en partie développée sur une parcelle, propriété de la mairie, a pu faire l’objet de

recherches depuis 2013. Après une première campagne de prospections géophysiques, associée à quelques sondages de vérification, une véritable fouille a été entreprise en 2014 et elle a été continuée pendant l'été 2015.

Ces recherches ont permis de mettre au jour un ensemble monumental complexe, articulé en trois parties qui se disposent suivant les pentes du Péchin. La partie centrale correspond à ce qui avait été jadis interprété comme le château d'eau de l'aqueduc mais, dans la réalité, s'est avéré être un grand espace avec plan en U, un front externe rectiligne sur le côté sud-ouest et un mur de fermeture au nord-est. Ses fondations, épaisses d'environ 1,70 m, descendent jusqu'à une profondeur de 2,40 m. Cette structure se développe en direction sud-ouest avec deux murs parallèles larges d'environ 1 m, qui délimitent un espace, large de presque 7 m, suivi sur une longueur d'une trentaine de mètres. Sur le côté opposé, l'espace en U se prolonge jusqu'à l'extrémité orientale de la parcelle sous la rue Kléber et semble se relier à la structure de forme carrée interprétée par Esmonnot comme un temple.

Ce complexe, réalisé vers le milieu du II^e siècle, a fait l'objet d'un arasement systématique dans l'Antiquité tardive et, à l'exception de quelques lambeaux de sol en mortier de chaux, présente actuellement un état de conservation limité à ses fondations.

En considération des découvertes anciennes, de la complexité planimétrique de la structure, ainsi que de sa position hautement scénographique, nous sommes en présence d'un ensemble monumental à probable vocation culturelle. Il se composait d'une longue galerie partiellement couverte, offrant une rampe d'accès continue ou structurée en paliers, qui permettait de franchir le dénivelé naturel et d'atteindre l'espace central en U, probable cour ouverte, qui devait faire office de terrasse d'accès à la partie sommitale du complexe, située quelques mètres plus haut et actuellement effacée par la rue Kléber et son quartier d'habitation.

Ce complexe avait été réalisé sur des niveaux de destruction/abandon de structures remontant à une phase d'occupation antérieure, datée du I^{er} siècle apr. J.-C., caractérisées par des sols en mortier de chaux et des élévations principalement réalisés en matériaux périssables, tels le bois et l'argile crue. Observées dans quelques sondages, leur plan, ainsi que leur fonction, ne peuvent, pour le moment, être reconstitués avec précision.

Les fouilles de 2015, qui ont atteint le sol naturel dans plusieurs points de la parcelle, ont également rendu possible de reconnaître une phase de fréquentation encore plus ancienne, représentée par des couches épaisses de charbons de bois, probables marqueurs d'épisodes d'incendie dont la chronologie sera définie par la suite des recherches.

Les dernières vérifications de terrain, ainsi que l'aboutissement de l'étude du mobilier, prévus pour 2017, devront permettre de préciser l'interprétation du grand complexe d'époque antonine, ainsi que les phases d'occupation antérieure de la parcelle, qui attestent la vitalité de ce secteur, au moins à partir de l'époque augustéenne.

Références bibliographiques

C. de LAURÈS : *Les eaux de Néris*, Paris, 1869.

L. ESMONNOT : *Néris, vicus Neriomagus, Recherches sur ses monuments avec cartes, plans, détails, croquis etc*, Moulins, 1885.

C. FRANCESCHELLI, F. BOSCHI, P.-L. DALL'AGLIO, K. FERRARI, G. ROVERSI, M. SILANI, F. TARLANO : *L'alimentation en eau de Néris-les-Bains à l'époque romaine. Les aqueducs des Combes et des Viviers*, Rapport final d'opération archéologique, Clermont-Ferrand, 2013.

C. FRANCESCHELLI, F. BOSCHI, P.-L. DALL'AGLIO, K. FERRARI, G. ROVERSI, M. SILANI, F. TARLANO : « Néris-les-Bains, L'alimentation en eau de Néris-les-Bains à l'époque romaine. Les aqueducs des Combes et des Viviers », dans *Bilan d'Activité 2013*, Direction régionale des Affaires Culturelles d'Auvergne, Service Régionale de l'Archéologie, Clermont-Ferrand, 2014a, 41-44.

C. FRANCESCHELLI, P.-L. DALL'AGLIO, K. FERRARI, G. ROVERSI, P. STORCHI, F. TARLANO : *Néris-les-Bains (Allier 03). La fouille du Péchin (2bis Rue Kléber)*, Rapport final d'opération archéologique, Clermont-Ferrand, 2014b.

C. FRANCESCHELLI, P.-L. DALL'AGLIO, K. FERRARI, G. ROVERSI, P. STORCHI, F. TARLANO : *Néris-les-Bains. 2bis, rue Kléber, le Péchin*, dans *Bilan d'Activité 2014*, Direction régionale des Affaires Culturelles d'Auvergne, Service Régionale de l'Archéologie, Clermont-Ferrand, 2015, 28-30.

